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В Москве министру РФ
по делам Северного

Кавказа Льву Кузнецову
был презентован крупный
инвестиционный проект
строительства завода
«полного цикла» по про�
изводству медицинского
стекла. Меморандум о
его реализации был под�
писан между Главой рес�
публики Рашидом Темре�
зовым и компанией «КЧР�
МЕДПРОМ» в рамках
Международного инвес�
тиционного форума в
Сочи.

В СОВЕЩАНИИ, которое
провел Лев Кузнецов, при�
няли участие Глава Карача�
ево�Черкесии Рашид Тем�
резов, депутат Государ�
ственной Думы РФ от КЧР
Михаил Старшинов, сена�
тор Совета Федерации от
Карачаево�Черкесии Ахмат
Салпагаров, министр про�
мышленности и энергетики
КЧР Мурат Аргунов, иници�
атор проекта � генеральный
директор ООО «Мегаполис»
Саргис Каграманян.

Глава Карачаево�Черке�
сии Рашид Темрезов под�
черкнул, что данный проект
является одним из приори�
тетных для республики, по�
скольку не только «уклады�

ЭТО БУДЕТ ЗАВОД!

вается» в рамки стратеги�
ческой задачи регионов по
созданию импортозамеща�
ющих производств, но и пос�
ле выхода на полную проек�
тную мощность будет созда�
но до 600 рабочих мест для
жителей республики. К тому
же реализация проекта по�
влечет за собой развитие
смежных отраслей экономи�
ки – добычи полезных иско�
паемых, транспорта, энерге�
тики и т. д.

«Со своей стороны мы
уже определили оптималь�
ное место под строитель�
ство завода на территории
индустриального парка в
Ногайском районе. Это ме�

сто рядом с веткой желез�
нодорожных путей, с феде�
ральной трассой, местом
добычи сырья, а также
удобно с точки зрения под�
веденных инженерных ком�
муникаций. Кроме того, мы
готовы оказать инвестору
все меры господдержки,
предусмотренные нашим
республиканским законо�
дательством», � подчеркнул
в ходе совещания Глава Ка�
рачаево�Черкесии Рашид
Темрезов.

Данный проект предпо�
лагает создание уникально�
го производства, аналогов
которому нет в России. Это
будет завод «полного цик�

ла» по производству меди�
цинского стекла первого
гидролитического класса,
применяемого при произ�
водстве ампул и флаконов
для стерильных лекарствен�
ных средств � стеклянной
медицинской трубки, ам�
пул, флаконов, картриджей.
Качество стекла будет соот�
ветствовать требованиям
международного стандарта.
Еще одна особенность про�
дукции будущего завода � в
его способности обеспечи�
вать более длительные сро�
ки хранения медицинских
препаратов.

Как было отмечено в
ходе совещания, в респуб�

лике уже создана рабочая
группа по реализации дан�
ного проекта под руковод�
ством министра промыш�
ленности и энергетики КЧР
Мурата Аргунова, куда вош�
ли инвесторы, члены Прави�
тельства, руководители ре�
сурсоснабжающих пред�
приятий. Сейчас члены ра�
бочей группы достаточно
плотно занимаются прора�
боткой технико�экономи�
ческих обоснований реали�
зации проекта и его синх�
ронизации с возможностя�
ми республики по поддер�
жке инвестиционных проек�
тов.

Министр РФ по делам
Северного Кавказа Лев Куз�
нецов поддержал данный
проект, учитывая не только
экономическую, но и его со�
циальную значимость для
республики в целом и для
развития локальной терри�
тории в частности. Он пору�
чил членам рабочей группы
детально проработать раз�
личные социально�эконо�
мические аспекты его реа�
лизации, чтобы их соотнес�
ти с существующими мера�
ми господдержки на феде�
ральном уровне.

Аналогичная работа бу�
дет вестись по линии Мини�
стерства промышленности
и торговли Российской Фе�
дерации.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

К Дню
российской

науки

У НАС ОДАРЕННАЯ МОЛОДЕЖЬ
И СИЛЬНЫЕ ШКОЛЫ УЧЁНЫХ

8 февраля в России традиционно отметили День
науки. Наш корреспондент Ольга МИХАЙЛОВА в

преддверии этого дня встретилась с Валерием ВЛА�
СЮКОМ, выпускником физического факуль�
тета Московского государственного уни�
верситета им. М. В. Ломоносова, авто�
ром 104 научных публикаций, членом
Ученого совета САО РАН, членом Коми�
тета по тематике больших телескопов,
членом нескольких комиссий Меж�
дународного астрономического
союза (IAU). 22 декабря 2015
года по результатам выборов он
был назначен директором об�
серватории.

В Карачаево�Черкесии в июле этого года планиру�
ется сдать в эксплуатацию три крупных мостовых со�
оружения регионального значения.

Так, активными темпами продолжается реконструкция
моста через реку Малый Зеленчук на участке автодороги
«Адыге�Хабль – Кызыл�Тогай», который был признан ава�
рийным после прошедшего в 2014 году паводка. Грузо�
подъёмность нового моста составит 100 тонн, длина � 87,5
метра.

Активными темпами ведется строительство мостового
сооружения через реку Кубань на автодороге «Невинно�
мысск � Домбай � Красногорская». В результате паводка в
2013 году просели промежуточные опоры старого моста,
и он был признан аварийным. Чтобы не закрывать проезд,
над аварийным мостом был установлен временный метал�
лический мост. Новый мост, грузоподъемностью 114 тонн,
строится в 50 метрах от старого мостового сооружения.

Практически завершаются работы по реконструкции
моста через реку Архыз автомобильной дороги «Архыз �
Лунная Поляна – г. Дукка».

Кроме того, в 2016 году по поручению Главы Карачае�
во�Черкесии начнется реконструкция участка автомобиль�
ной дороги «Черкесск – Хабез � подъезд к МЦО Архыз»,
протяженностью 56 км, а также участка автодороги «Май�
коп � Карачаевск» в Урупском районе, протяженностью 68
км. Реконструкцию данных дорог планируется провести
поэтапно, в течение трех лет. Восстановление данных до�
рожных объектов имеет большое социальное значение, в
частности для развития туристической инфраструктуры
региона.

ТРИ МОСТА
СДАДУТ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ

В 2015 году службой занятости Карачаево�Черке�
сии на профессиональное обучение было направлено
920 граждан, признанных в установленном порядке
безработными, что составило 102 % от программного
показателя.

Обучение проводится по 31 специальности, из которых
наиболее востребованными являются: водитель – 258
человек; бухгалтер � 129 человек; мастер маникюра, педи�
кюра и наращивания ногтей – 79; парикмахер – 66; пользо�
ватель ПК – 65 человек; менеджер – 42 человека; повар –
40 человек; швея – 39 человек; тракторист � 34 человека;
оператор ЭВМ – 28 человек; инспектор по кадрам – 27
человек; делопроизводитель – 19 человек; воспитатель –
16 человек и др.

Профессиональное обучение граждан осуществляется
в 23 учебных заведениях среднего и дополнительного
профессионального образования на основе договоров,
заключенных с ними центрами занятости населения.

Из числа безработных граждан право в приоритетном
порядке пройти профессиональную подготовку, перепод�
готовку и повышение квалификации имеют: инвалиды;
родители, усыновители, опекуны (попечители), воспиты�
вающие детей�инвалидов; граждане по истечении шести�
месячного периода безработицы; граждане, уволенные с
военной службы; жены (мужья) военнослужащих и граж�
дан, уволенных с военной службы; выпускники общеобра�
зовательных учреждений; граждане, впервые ищущие ра�
боту (ранее не работавшие) и при этом не имеющие про�
фессии (специальности).

Желающим пройти курсы профессиональной перепод�
готовки необходимо обратиться в городские и районные
центры занятости.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

БЕЗРАБОТНЫЕ ОСВОЯТ
НОВЫЕ ПРОФЕССИИ В ГОСУДАРСТВЕННОЙ инспекции труда КЧР прошла

пресс�конференция руководителя Руслана Декку�
шева, который подвел итоги работы ведомства за
2015 год и наметил приоритетные направления рабо�
ты в 2016 году.

КАК ОТМЕТИЛ Р. Декку�
шев, основными направле�
ниями деятельности Госу�
дарственной инспекции
труда в КЧР являлись и яв�
ляются мероприятия по
контролю и надзору за со�
блюдением работодателя�
ми всех форм собственнос�
ти законодательства о тру�
де и иных нормативных пра�
вовых актов, содержащих
нормы трудового права.

� В 2015 году приоритет�
ными были вопросы умень�
шения задолженности по
заработной плате и ее пол�
ной ликвидации на пред�
приятиях и организациях
всех форм собственности,
легализации трудовых от�
ношений, � сказал Руслан
Борисович. � Велась посто�
янная работа по осуществ�
лению мероприятий кон�
сультирования и информи�
рования граждан КЧР по
вопросам трудового права,
а также системная и целе�
направленная деятельность
по профилактике производ�
ственного травматизма, вы�

ТРУД ПОД ЗАЩИТОЙ ЗАКОНАПресс�конференция

явлению сокрытых фактов
чрезвычайных происше�
ствий и тщательному рас�
следованию каждого несча�
стного случая на производ�
стве.

По словам Р. Деккушева,
за отчетный период Госу�
дарственной инспекцией
труда было проведено 473
проверки, выдано 403 пред�
писания об устранении вы�
явленных нарушений трудо�
вого законодательства, а
также выявлено 1763 нару�
шения обязательных требо�
ваний в сфере труда. К ад�
министративной ответ�
ственности государствен�
ные инспекторы труда при�
влекли 465 должностных и
юридических лиц на общую
сумму 5,581 млн. рублей.

Среди основных причин
нарушений, допускаемых
работодателями предприя�
тий всех форм собственно�
сти в отношении своих ра�
ботников, были названы:
недостаточные знания тру�
дового законодательства
руководителями и должно�

стными лицами предприя�
тий и организаций региона;
отсутствие достаточных
финансовых средств на мо�
дернизацию и замену уста�
ревшего оборудования и
механизмов производ�
ственной деятельности;
«человеческий фактор»,
вследствие которого зача�
стую происходят несчаст�
ные случаи на производстве
с тяжелыми (смертельны�
ми) последствиями.

Именно поэтому нема�
ловажной задачей Государ�
ственной инспекции труда в

КЧР остается сокращение
травматизма на производ�
стве. Как рассказал госу�
дарственный инспектор
труда (по охране труда) Рус�
лан Борсов, в 2015 году го�
сударственные инспекторы
труда при проведении про�
верок хозяйствующих
субъектов региона по со�
блюдению трудового зако�
нодательства и иных норма�
тивных правовых актов тру�
дового права в сфере охра�
ны труда выявили 968 пунк�
тов нарушений законода�
тельства о труде, в области

охраны труда, безопаснос�
ти и здоровья работников
при производственной де�
ятельности хозяйственного
комплекса республики, в
том числе в сфере обраба�
тывающих производств – 56
нарушений, отрасли обра�
зования и науки КЧР – 82
нарушения, строительства
и стройиндустрии респуб�
лики – 208 нарушений.

Кроме того, проведено
18 расследований несчас�
тных случаев на производ�
стве, в том числе 7 случаев
со смертельным исходом.
Среди причин, повлекших
несчастные случаи, � нару�
шения правил дорожного
движения водителем
встречного транспорта, не�
удовлетворительное со�
держание и недостатки в
организации рабочих мест,
неприменение работником
средств индивидуальной
защиты, стихийное бед�
ствие (наводнение), непра�
вомерные действия посто�
роннего лица.

� По результатам всех
несчастных случаев нами
назначаются внеплановые
проверки, которые многим
работодателям не по нра�

ву, но с каждого, кто не со�
блюдает нормы трудового
законодательства, мы бу�
дем спрашивать очень
строго, � сказал Руслан
Деккушев. Он призвал ра�
ботодателей активизиро�
вать работу службы охраны
труда на местах.

В качестве поощрения и
стимулирования работода�
телей, которые работают в
рамках закона, в Государ�
ственной инспекции труда
предусмотрен «Сертификат
доверия», который и был
вручен в ходе пресс�конфе�
ренции работодателю Аль�
берту Суюнчеву, на пред�
приятии которого показате�
ли зарплаты выше средне�
го уровня, низкий уровень
текучести кадров, а также
четкое выполнение всех
требований трудового зако�
нодательства.

На пресс�конференции
также обсуждался вопрос
легализации трудовых от�
ношений. Ведомством ве�
дется активная системати�
ческая работа по снижению
уровня неформальной заня�
тости.

Окончание на 2
й стр.


 Валерий Валентино

вич, 2015 год не дал нам
долгосрочной модели
развития страны, наши
приоритеты пока 
 выжи

вание. При этом отстава

ние в технологиях чудо

вищное. В 80
х мы упус

тили развитие микро

электроники, в 90
х про

пустили развитие компь

ютерных и сетевых техно

логий, в 21 веке можем
потерять био
 и нанотех

нологии. В чем пробле

ма? Нет мозгов или по

тенциала? В отсутствии
созидательного целепо

лагания у властей?

� Знаете, такой вопрос
впору ставить не передо
мной � новым директором и
даже не перед моим пред�
шественником � Юрием
Юрьевичем Балегой. Ответ
на такой вопрос � скорее в
компетенции Совета по на�
уке и образованию при гла�
ве государства. Этому кол�
легиальному органу по ран�
гу отвечать на такие вопро�
сы. Могу предположить, что
дело не в отсутствии моз�
гов или потенциала � у нас
одаренная молодежь и
сильные школы ученых. Как
мне думается, проблема в

том историческом разрыве
между результатами науч�
ной деятельности и их вне�
дрением в практику и жиз�
нью каждого человека. Он
существовал в СССР прак�
тически всегда, когда зака�
зы фундаментальной науке
формировало государство
и оно же пользовалось ре�
зультатами разработок. До
всех и каждого доходило из
этого очень мало. Не хочу
повторять избитые аргу�
менты об открытиях рос�
сийских Нобелевских лау�
реатов и лауреатов�сооте�
чественников, работающих
за рубежом, и о том, где и
кем эти достижения исполь�
зуются. То же можно гово�
рить о создании сложных
технических изделий. Танки
и ракеты делаем лучшие в
мире, а автомобилестрое�
ние для граждан � покупное
или репарационное, что за�
вод АЗЛК в Москве, что Ав�
тоВАЗ в Тольятти. И такие
примеры можно приводить
и приводить.


 До недавних пор бы

товало мнение, что соб

ственные технологии нам
ни к чему, мол, проще

покупать их за рубежом.
Теперь, в связи с санкци

ями, приходит осознание:
заграничные поставки
могут внезапно прекра

титься. Все заговорили
об импортозамещении,
создании собственных
высоких технологий. На

ука может оказаться

очень востребован

ной, может насту

пить ее звездный
час. Так ли это? На
российскую на

уку появился
спрос? Есть ли
государствен

ные мегапроек

ты в сфере фун

даментальной
науки?

� Подобные
мнения хотя и
распространя�

лись достаточно широко,
тем не менее они «массами
не владели». Люди, ответ�
ственные за разработку на�
учно�технической политики,
по крайней мере в академи�
ческой среде, всегда под�
черкивали важность разви�
тия как фундаментальных
наук, так и собственных тех�
нологий. Это всегда было
важным в передовых � про�
рывных � направлениях ис�
следований. В нашей астро�
номической области, где
исследования ведутся на
пределе инструментальных
возможностей, всегда вос�
требованными были совре�
менные технологии регист�
рации и обработки сигналов
� радиоданных и оптических
изображений, получаемых
на телескопах. Поэтому о
факторе санкций мы знаем
не понаслышке, и это не
было связано с текущим ох�
лаждением международных
отношений. Ограничения на
поставку новейших техно�
логий не отменялись даже
в годы максимально друже�
ственных отношений с За�
падом.
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3 февраля в Карачаево�Черкесии прошёл
повторный этап написания итогового сочи�
нения (изложения) для учащихся 11 клас�
сов, получивших «незачет», и выпускников
прошлых лет, не имевших возможность по
уважительным причинам написать сочине�
ние в декабре 2015 года. В нем приняли
участие 88 общеобразовательных органи�

Коротко

заций республики, писали сочинение 232
человека, двое с ограниченными возмож�
ностями здоровья писали изложение. Кон�
троль за порядком проведения итогового
сочинения (изложения) осуществлял отдел
по надзору и контролю в сфере образова�
ния Министерства образования и науки
КЧР.

Сельские будни

ПЕРЕЛИСТЫВАЕШЬ в ре�
дакционном архиве ста�

рые подшивки газет и, видя
на первых страницах порт�
реты тогдашних передови�
ков, «маяков» социалисти�
ческого соревнования (ухо�
дят безвозвратно в историю
эти уже полузабытые тер�
мины!), с духоподъемными
очерками о них, невольно
чувствуешь, как ёкнуло сер�
дце, � где теперь их авторы
и как сегодня складывают�
ся судьбы тех героев труда?
Ведь по определению они
люди уже преклонных лет…
Живы ли, довольны ли они
сегодняшней жизнью? Что
они выбрали для себя, став
пенсионерами и ветерана�
ми труда, � созерцание или
действие, старческое брюз�
жание на лавочке у ворот
или посильное применение
своим силам и устремлени�
ям?

Потомственный живот�
новод, 82�летний Хусей Ге�

КАК ПРЕЖДЕ, В СТРОЮ
ЖИВОТНОВОДЫ

бенов  один из тех передо�
виков. И его портреты укра�
шали страницы газет, а еще
за отличные показатели он
был премирован руковод�
ством района автомобилем
«Жигули», разумеется, не
«за бесплатно», просто ему
было дано право приобрес�
ти машину по госцене и без
очереди. По тем временам
большая удача! Кроме того,
Хусей Юсуфович был на�
гражден медалью «За тру�
довое отличие», почетными
знаками ударника разных
пятилеток, юбилейными
медалями Победы в числе
детей войны, не говоря уже
о пачке грамот от райкома
до обкома и крайкома
партии.

Все эти регалии откуда�
то из недр сундука достает
его супруга Назия Рамаза�
новна, с которой Х. Гебенов

в добре и согласии прожил
уже около 60 лет. Она же
разделяла его труд на лет�
них стоянках животноводов
на высокогорных пастби�
щах. Как вспоминает быв�
ший секретарь парткома
совхоза «Тебердинский»
Рашид Кочкаров, который
последние годы скрупулез�
но собирает материалы для
летописи родного аула
Нижняя Теберда, в те вре�
мена в хозяйстве содержа�
лось 20000 овец карачаев�
ской породы, показатель �
99 ягнят от 100 овцематок
считался рекордом, хотя в
степных районах от рома�
новской овцы получали и по
130 ягнят от 100 овцематок.
У карачаевской � своя кон�
ституция, обусловленная
тем, что она пасется в го�
рах.
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Мониторинг ситуации

осуществляется посред�
ством тесного взаимодей�
ствия с администрациями
муниципальных образова�
ний, отделением Пенсион�
ного фонда РФ по КЧР, ре�
гиональным отделением
Фонда социального страхо�
вания РФ по КЧР, Управле�
нием Федеральной налого�
вой службы РФ по КЧР. Ра�
ботники инспекции прини�
мают участие в заседаниях
республиканской межве�
домственной комиссии по
вопросам легализации тру�
довых отношений, сниже�
нию неформальной занято�
сти в КЧР. В отчетном пери�
оде было проведено 6 за�
седаний межведомствен�
ной комиссии по легализа�
ции трудовых отношений,
занятости населения и по�
гашению задолженности по
выплате заработной платы
при Правительстве КЧР.

� На данный момент, �
отметил Деккушев, � перед
трудовой инспекцией, нало�
говой службой, Пенсион�
ным фондом и Фондом со�
циального страхования, а
также профсоюзами остро
стоит вопрос снижения не�
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Поэтому в своих иссле�

дованиях мы старались мак�
симально, насколько это
было возможно, опираться
на возможности отече�
ственной промышленности.
Разумеется, что сейчас на�
ука становится все более
востребованной, но нужно
четко сказать � невозможно
требовать от нее после мно�
гих лет выживания сразу
начать выдавать разработ�
ки мирового класса во всем
многообразном диапазоне
технологий. Да, у нас есть
отдельные направления на�
уки, где мы вполне конку�
рентоспособны и можем
давать продукцию достой�
ного уровня. Но это все воз�
можно там, где десятилети�
ями создавалась и развива�
лась теоретическая и при�
кладная база. Там же, где
этого не было, институты и
организации должны были
решать проблемы выжива�
ния и сохранения своих на�
учных школ. Эти же момен�
ты � наличие 10% лидирую�
щих организаций, на кото�
рые следует опираться в
процессе научно�техноло�
гического развития страны,
что нужно изменить в рабо�
те оставшихся 90% научных
и образовательных органи�
заций � были отмечены вы�
ступающими в ходе недав�
него заседания Совета при
Президенте РФ по науке и
образованию 21 января.

Реализация мегапроек�
тов в сфере фундаменталь�
ной науки � один из спосо�
бов развития возможностей
нашей науки. Они в России
есть, а их реализация нахо�
дится в фокусе внимания
руководства страны. Как
правило, эти проекты пред�
полагают участие наших
институтов в международ�
ных кооперативных проек�
тах. В этом вопросе базо�
вой организацией в стране
является национальный ис�
следовательский центр
«Курчатовский институт», в
котором ведутся работы в
области фундаментальной
науки от ядерной физики до
биотехнологий и высоко�
технологичной медицины.

Если говорить о нашей
науке � астрономии � то
многими решениями самых
авторитетных совещаний и
комиссий была признана
необходимость реализации
мегапроекта по вхождению
России в Южную Европейс�
кую обсерваторию � кон�
сорциум почти 30 европей�
ских, и не только, госу�

У НАС ОДАРЕННАЯ
МОЛОДЕЖЬ И СИЛЬНЫЕ

ШКОЛЫ УЧЁНЫХ

ТРУД ПОД ЗАЩИТОЙ ЗАКОНА
формальной занятости и
поступления доходов в бюд�
жет за счет легализации
трудовых отношений.

Так, в результате рабо�
ты, проведенной комисси�
ей по противодействию не�
легальным трудовым отно�
шениям, индивидуальными
предпринимателями были
устранены допущенные на�
рушения и оформлены тру�
довые отношения со 121
работником. В ходе прове�
дения проверок с начала
года выявлены нарушения в
отношении 84 граждан, ко�
торые были вовлечены в
нелегальную трудовую дея�
тельность.

Особое внимание Госу�
дарственная инспекция тру�
да уделяет проведению
проверок на предприятиях
с просроченной задолжен�
ностью по заработной пла�
те. На 1 января 2016 года
работникам хозяйствующих
субъектов Карачаево�Чер�
кесской Республики была
выплачена задержанная за�
работная плата на общую
сумму 18 300 тыс. руб. Во
многом на положительное
решение этого вопроса по�
влияли взаимодействие и
информационный обмен с
территориальными органа�

ми налоговой инспекции,
службы занятости, Фонда
социального страхования,
территориального органа
статистики, органами ис�
полнительной власти рес�
публики, объединениями
профсоюзов и работодате�
лей, а также органами мес�
тного самоуправления.

Немаловажное значение
уделяется и обращениям
граждан по широкому спек�
тру вопросов трудового
права. Всего за истекший
год государственными инс�
пекторами труда было при�
нято на личном приеме и
дана консультация 891 че�
ловеку, рассмотрено 205
жалоб и других обращений
граждан, включая поступив�
шие с личного приёма. Из
числа рассмотренных � 184
письменных жалобы и обра�
щения � 153 (или 83%) при�
знаны обоснованными и
удовлетворены. Кроме того,
государственными инспек�
торами труда (по охране
труда) в отчетном периоде
дано 425 устных разъясне�
ний гражданам республики
по вопросам трудового за�
конодательства в сфере
охраны труда.

� Чаще всего, � говорил
Деккушев, � люди обраща�

ются в инспекцию по воп�
росам заработной платы.
Это и задолженность по
заработной плате или по
окончательным расчетам
перед работниками, неус�
тановление сроков выпла�
ты заработной платы. Ре�
зультаты проводимых про�
верок государственными
инспекторами труда (по
правовым вопросам) по со�
блюдению законодатель�
ства об оплате труда сви�
детельствуют о том, что
многие нарушения прав
граждан обусловлены без�
деятельностью админист�
рации организаций, пред�
приятий, учреждений, низ�
ким уровнем организации
работы юридических и кад�
ровых служб, поверхност�
ным подходом к оформле�
нию договорных отноше�
ний. В то же время несколь�
ко уменьшилось количество
обращений по тематике
расследований несчастных
случаев на производстве.

По всем вопросам нару�
шения ваших прав вы може�
те обратиться в Государ�
ственную инспекцию труда
в Карачаево�Черкесской
Республике по телефону
«горячей линии»: 20�30�61.

Раиса АРНАУТОВА.
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Вот и у знатного чабана
Гебенова этот показатель не
давал сбоя. Еще с детства он
запомнил наказ отца: «По�
мни, сынок, не овца должна
проходить через траву, а
трава через овцу. Придер�
живай отару, иначе овцы за
день только набегаются, а не
наедятся и все пастбище
потопчут».

Много воды унесла с со�
бой Теберда с той поры.
Скрылись за горами и моло�
дость, и зрелые годы, но
старый животновод и сегод�
ня не сдает позиций, уве�
ренно распоряжаясь своим
личным подсобным хозяй�
ством, где содержится не�
сколько десятков КРС. Есть
здесь и дойные коровы, но в
основном Гебенов занима�
ется откормом бычков. Ко�
нечный продукт � деликатес�
ное мраморное мясо, где
слои жира делают вкус го�
вядины неповторимым. И
глядя на ухоженных живот�
ных, невольно приходишь к
мысли: разве не на таких
трудягах, привязанных к
родной земле и не изменив�
ших своему призванию, дер�
жится нынче село? Ведь
именно у таких рачительных
хозяйственников и дома
крепче, и семья дружнее и
здоровее.

Вот и двухэтажный дом
Гебеновых, где вместе с ро�
дителями живет семья сына
Тимура, всем на загляденье
в Нижней Теберде � одна
внутренняя отделка из дере�
ва, над которой поработали
руки искусного дизайнера и
мастера, чего стоит! Не го�
воря уже о стерильной сан�

КАК ПРЕЖДЕ, В СТРОЮ
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технике � в доме все город�
ские удобства, паровое ото�
пление. Это � заслуга Тиму�
ра, мастера на все руки � что
дом построить, что ловко со
скотиной на домашней фер�
ме управиться, к тому же он
с супругой работает на од�
ной из местных баз отдыха и
везде успевает. В любви к
труду подрастают и их дети
Мадина, Артур, Ансар.

Дочь Гебеновых Ольга
живет далеко от отчего
дома, но всегда в курсе до�
машних событий, общаясь с
родителями по скайпу. С
мужем Зауром Караевым 20
лет назад они уехали в США,
живут в Нью�Йорке. Оба �
отличные специалисты, лег�
ко вписавшиеся в жизнь за
океаном. Что ж, каждый во�
лен выбирать себе судьбу и
место жительства. Но как
гласит карачаевская посло�
вица, «та земля лучше, где
родился, а не где насытил�
ся». Поэтому для Ольги и
Заура отчая земля � это ос�
нова фундамента их соб�
ственного благополучия �
морального, нравственного,
материального. Там, в чужой
стране, они свято чтят тра�
диции своего народа, бере�
гут родную речь. И незри�
мые прочные нити с родны�
ми людьми поддерживают
их в повседневной жизни…
Другая дочь Гебеновых, Галя,
живет с мужем Сагитом Чо�
раевым рядом с родителя�
ми. У них тоже большое хо�
зяйство и дом � полная чаша.

Недавно с экрана теле�
визора из уст одного эконо�
миста услышала высоко�
парную фразу: «Мы рас�
сматриваем село как один
из драйверов развития эко�

номики, гарант продоволь�
ственной безопасности».
Уверена, такие трудяги, как
Гебенов, и не подозревают,
какой смысл в англоязычное
словечко driver вкладывают
аналитики, при случае не
упускающие возможность
щегольнуть красным слов�
цом, увы � не нашим. Кста�
ти, говорим об импортоза�
мещении, а сами не прочь
ввернуть чужеземное сло�
во, как будто своих не хва�
тает… Как считает животно�
вод из Нижней Теберды Х.
Гебенов, село, испокон века
кормившее страну, на том и
стоит. Все дело в том, что�
бы сохранить традиции ве�
дения хозяйства, уважение
к крестьянскому труду и
передавать их последую�
щим поколениям. В живот�
новодстве главное � содер�

жать не беспородный скот,
а высокопродуктивное пле�
менное поголовье. Тогда
экономическая эффектив�
ность стада становится оче�
видной, а значит, есть
смысл и отдача затраченно�
го труда.

Мы выходим на обшир�
ное подворье Гебеновых.
Судя по огромным спрессо�
ванным тюкам сена, зимов�
ка на домашней ферме про�
ходит самодостаточно. Вдо�

воль здесь и комбикормов,
и силоса, и жома � рацион
кормления коров и бычков
довольно сбалансирован из
качественных кормов, от�
сюда и экологически чистый
продукт. Вместе с мужем
кормлением скота занима�
ется и супруга Назия Рама�
зановна. Скоро начнется
отел коров, и во время это�
го ответственного периода
она всегда на подхвате. Бу�
дет молоко, а значит, забот
прибавится: заквасить ай�
ран, сделать сыр, творог,
сбить масло, опять же уха�
живать за новорожденными
телятами. Так в трудах и
заботах проходит жизнь
этих простых, благодушных
людей, истинных хозяев
земли. Иной судьбы они
себе и не представляют…

 Людмила ОСАДЧАЯ.

мого до 2014 года из Рос�
сийской академии наук, а
сейчас � через Федераль�
ное агентство научных орга�
низаций, совершенно недо�
статочно. Из него мы можем
лишь выплачивать заработ�
ную плату нашим сотрудни�
кам, покрывать коммуналь�
ные расходы на существо�
вание обсерватории в це�
лом и выплачивать налоги
на имущество и землю в
местные бюджеты. Для це�
лей развития эксперимен�
тальных комплексов необ�
ходимо изыскивать другие
источники. Это удается с
большей или меньшей эф�
фективностью. Так, в 2014 �
2015 гг. САО РАН победила
в конкурсе Министерства
образования и науки в рам�
ках федеральной целевой
программы «Исследования
и разработки по приоритет�
ным направлениям разви�
тия научно�технологическо�
го комплекса России на
2014 � 2020 годы». Это по�
зволило нам приобрести
недостающее научное обо�
рудование, провести нео�

тложные ремонтные рабо�
ты, такие как очередное
переалюминирование глав�
ного зеркала БТА или про�
кладка новой линии оптово�
локонной связи между теле�
скопом и нашим научным
поселком. С другой сторо�
ны, так и не удается полу�
чить достаточно средств,
чтобы закончить работы по
переполировке первого
зеркала телескопа, начатые
почти 10 лет назад. Опре�
деленный оптимизм вызы�
вают предложения, озву�
ченные на упомянутом
выше заседании Совета о
поддержке и развитии сети
центров коллективного
пользования и уникальных
научных установок. Наша
обсерватория и есть имен�
но такой центр, обслужива�
ющий, как говорилось
выше, работу уникальных
научных установок, облада�
ющий всеми признаками

дало невероятный муль

типликативный эффект,
когда наука и технологии
стимулировали развитие
смежных отраслей, раз

вивалась вся страна. На

учный задел был столь
масштабный, что мы
пользуемся наследием
разработок 40
60
х годов
по сей день, около 90%
всего новейшего воору

жения России 
 это эволю

ция разработок 60
70
х
годов. На нынешнем эта

пе возможно ли повторе

ние тех достижений?

� Не хотел бы комменти�
ровать ваши утверждения
«чем ниже, тем лучше». Бо�
юсь только, что такое, с
позволения сказать, «оздо�
ровление» может плохо за�
кончиться для нашей на�
уки, которая не может га�
рантировать немедленную
отдачу в ближайшие годы.
Приведенные вами приме�
ры показывают, что сред�
ства, вложенные в фунда�
ментальные исследования,
окупились сначала в обо�
ронной сфере, а до рядово�

го потребителя они зачас�
тую так и не дошли. Зато
эффект оказался «долгоиг�
рающим», как вы и отмети�
ли. Правда, за скобками ос�
талась цена вопроса � мо�
билизация всех ресурсов
страны сверх всяких воз�
можностей. Не уверен, что

ми передачами? Или есть
другие возможности из

менения парадигмы об

щественного мнения?

� Почему рядовой чита�
тель или зритель не разли�
чает астрономию и астроло�
гию � это вопрос прежде
всего к нашей системе об�
разования, которая нахо�
дится в поиске наиболее
подходящих форм обучения
и контроля его качества. Не
могу комментировать пра�
вильность принимаемых
решений, не будучи специ�
алистом в этой сфере � у
меня даже нет специально�
сти «педагог � преподава�
тель физики». Ее ввели в
моей «альма матер» � Мос�
ковском государственном
университете � через не�
сколько лет после нашего
выпуска. Давайте не будем
все валить только на теле�
видение. Все начинается с
малого. В нашей науке из�
менения пошли, когда было
решено, несмотря на про�
тесты астрономического
сообщества, исключить ас�
трономию из курса школь�

ных дисциплин. Сейчас мы
пожинаем плоды этого ре�
шения � все 25�30�летние
наши соотечественники в
большинстве своем уже не
знают основ астрономии �
науки, дающей человеку
фундаментальные знания о
Вселенной и месте челове�

Большее мое сожаление вызывает ситуация,
когда молодой специалист уходит из специаль

ности вообще, переключаясь на работу в бизне

се 
 то ли банковском, то ли нефтегазовом.

Сейчас мы пожинаем плоды этого решения 

все 25
30
летние наши соотечественники в боль

шинстве своем уже не знают основ астрономии

 науки, дающей человеку фундаментальные
знания о Вселенной и месте человека в ней. Со

ответственно, вакуум знаний заполняется шар

латанскими заклинаниями.

дарств. К сожалению, этот
вопрос, поднимаемый нами
уже почти 10 лет, так и оста�
ется на уровне решений эк�
спертного сообщества.
Есть у наших астрономов
идеи и российских мегапро�
ектов. Обсуждения в рамках
комиссии по инфраструкту�
ре астрономии, созданной
по предложению Админис�
трации Президента страны,
проведенные в конце 2015
года, дали высокую оценку
проекту, предложенному
САО РАН, � созданию ново�
го оптического телескопа с
широким полем зрения и
диаметром зеркала около 4
метров. Читателям будет
интересно узнать, что его
установка планируется на
Северном Кавказе, и скорее
всего, в нашей республике.
Правда, этот проект тоже
пока находится на согласо�
вании в высоких инстанци�
ях, и текущая экономичес�
кая ситуация не дает осно�
ваний надеяться на его ско�
рую реализацию.


 Единственный вер

ный маркер развития 

уровень приоритета об

разования, науки и техно

логии у властей. Ведь не

реально требовать от оте

чественной фундамен

тальной науки прорывных
достижений при отсут

ствии материальной
базы. Насколько и на что
хватает денег? На что не
хватает?

� Буду говорить о нашей
организации, хотя все ска�
занное может относиться к
большинству научных орга�
низаций России. Наша ма�
териальная база � крупней�
шие телескопы страны �
Большой телескоп азиму�
тальный с 6�метровым глав�
ным зеркалом и радиоте�
лескоп РАТАН�600 с 600�
метровой кольцевой антен�
ной � самые крупные до
настоящего времени инст�
рументы страны, дающие
большую часть наших зна�
ний о Вселенной как рос�
сийским ученым, так и уче�
ным ближнего и дальнего
зарубежья. Разумеется,
чтобы поддерживать уро�
вень исследований на них,
существующего базового
финансирования, получае�

ведущей организации в
своей области знаний.


 Каково молодым в
российской науке? На

сколько справедлив сте

реотип, что все толковые
учёные покидают Рос

сию?

� Скажу коротко � моло�
дым в науке непросто, и не
только в российской. Разу�
меется, трудности в запад�
ных странах несколько дру�
гого плана, но они тоже есть
� там также необходимо за�
воевать свое место в науке
и постоянно доказывать
свою состоятельность. Не
отрицая общей проблемы
«утечки мозгов», скажу, что
тиражируемый стереотип �
неверен. Действительно,
некоторые наши молодые
ученые уехали за рубеж и
сейчас успешно работают в
научных организациях США,
Германии, Мексики, Южной
Африки. Причины отъезда
были разные, часть носили
материальный характер,
процесс был наиболее ин�
тенсивным в 90�е годы. Кое�
кто из уехавших коллег уже
вернулся и снова работает в
САО. Думаю, здесь дело в
мироощущении самого на�
учного работника � какой
стиль работы и место кажут�
ся ему более комфортными.
Большее мое сожаление
вызывает ситуация, когда
молодой специалист уходит
из специальности вообще,
переключаясь на работу в
бизнесе � то ли банковском,
то ли нефтегазовом.


 С точки зрения им

пульса для развития Рос

сии в силу инертности
кризисы полезны. В этом
аспекте, чем ниже цены на
нефть, тем лучше. При
цене на нефть около 30
долларов страна вынуж

дена будет искать иные
источники развития, по

высится эффективность
расходования бюджетных
средств, т.к. воровать не
из чего будет. Вообще,
похоже, лишь в условиях
стресса мы можем произ

водить фундаментальные
преобразования, выходя

щие из зоны комфорта.
СССР был мировым лиде

ром в новых по тем вре

менам отраслях. Все это

сейчас возможно это повто�
рить. Правда, благодаря
тем же вложениям в добы�
вающую промышленность,
осуществленным в 50�80 гг.,
мы имеем энергоресурсы,
несопоставимые с тем вре�
менем, когда источником
индустриализации были
культурные ценности и про�
дукция сельского хозяй�
ства, вывозимые за рубеж.
Цена такой индустриализа�
ции до сих пор � предмет
диаметрально противопо�
ложных оценок специалис�
тов.


 В 2007 году обсерва

тория вывезла главное
зеркало телескопа БТА на
переполировку на Лытка

ринский завод оптическо

го стекла, планируя полу

чить его обновленным в
2010 году. Вследствие
секвестра бюджета РАН
три года работы не фи

нансировались. Каково
положение дел сегодня?

� Работы не удалось за�
вершить даже к 2015 году, и
это � одна из наших серьез�
ных неудач. Цеховые рабо�
ты по полировке зеркала
ведутся все равно, но про�
финансировать мы смогли
пока около 20% от необхо�
димой суммы. Серьезные
технологические инновации
на заводе, необходимые
для качественного завер�
шения работ, пока оплатить
нет возможности. Руковод�
ство ФАНО России понима�
ет наши проблемы и помо�
гает в меру возможностей,
но они в реальной ситуации
2015�2016 гг. очень скром�
ны.


 Трудности фундамен

тальной науки упираются
в затраты на нее, но в ко

нечном итоге 
 вопрос в
восприятии науки обще

ством и властью. При вы

соком приоритете науки 

деньги находятся. Увы,
наукой интересуются все
меньше, ни для кого не
секрет, что простой обы

ватель не различает аст

рономию и астрологию 

ему все едино. Шарлатан

ство, изливаемое сегодня
на наших граждан с экра

нов телевизоров, имеет
большее влияние на умы,
чем результаты работы
всех институтов. Полвека
назад был культ космоса
и науки, а сегодня дети в
10
12 лет хотят стать чи

новниками, потому что, по
их мнению, чиновники в
России ничего не делают,
зато много получают.
Быть ученым сегодня не
очень почетно, да и не
очень
то прибыльно. Что
делать? Нужна ли агрес

сивная пропаганда науки
и технологий, начиная от
детского сада, заканчи

вая кино и телевизионны


ка в ней. Соответственно,
вакуум знаний заполняется
шарлатанскими заклинани�
ями. Это невозможно было
представить в упоминаемое
вами время � 50�70 годы
прошлого века. Может
быть, тогда такого культа
науки и не было, но было
другое � государственная
политика по привлечению в
сферу науки и техники са�
мой талантливой молодежи
со всей страны через сеть
различных специализиро�
ванных школ�интернатов и
школ заочного обучения.
Думаю, что в те годы для
молодежи из глубинки это
был шанс вырваться из ру�
тины порой тяжелого и не�
благодарного физического
труда, и она этой возмож�
ностью пользовалась. Не
забывайте также, что до
1974 года из нашего совет�
ского села непросто было
уехать � крестьяне не име�
ли паспортов. Сейчас таких
стимулов у молодежи, ко�
нечно же, нет.

Вопрос о престижности
научной работы давно нас
беспокоит � это немаловаж�
ный фактор, который позво�
ляет отбирать для нее наи�
более способных кандида�
тов. И вы правы, пропаганда
научной деятельности и до�
стижений науки, конечно,
нужна. Почему популяриза�
ция науки идет не так успеш�
но, как насаждение антина�
учных идей, тоже понятно �
для восприятия научных до�
стижений требуется работа
мысли читателя и зрителя.

Отрадно, что задача уси�
ления популяризации науки
была озвучена Владимиром
Владимировичем Путиным в
ходе заседания Совета. Со
своей стороны могу сооб�
щить, что нашими учеными
в 2016 году � юбилейном для
нас; САО исполняется 50 лет
� запланировано проведе�
ние ряда мероприятий, на�
правленных на популяриза�
цию как науки в целом, так и
достижений наших ученых в
частности. Среди таких ме�
роприятий � проведение
дней открытых дверей в об�
серватории, чтение научно�
популярных лекций в горо�
дах республики, цикл теле�
программ и многое другое.
Приглашаю через вашу газе�
ту жителей республики при�
нять в них участие.

В завершение нашего
разговора хотелось бы,
пользуясь возможностью,
поздравить всех читателей
газеты � людей, занятых в
научной и научно�образова�
тельной сферах, с Днем
российской науки, а моих
коллег из Специальной ас�
трофизической обсервато�
рии РАН � также и с 50�ле�
тием нашей организации.

Фото автора.

Спрашивали �
отвечаем

«Внесенные в про

шлом году в Основы за

конодательства Российс

кой Федерации о нотари

ате изменения позволили
осуществлять нотариу

сам видеофиксацию но

тариального действия. С
какой целью это делает

ся и в чем она заключает

ся?» 
 спрашивает наша
читательница Е. СМИР�
НОВА из Черкесска.

НА ЭТОТ вопрос отвеча�
ет главный специалист�
эксперт отдела Управле�
ния Минюста по КЧР Е.
СИВИТСКАЯ:

� Использование видео�
фиксации важно с точки
зрения защиты прав и за�
конных интересов в случае
возникновения судебного

НЕ ТОЛЬКО НА БУМАГЕ
спора. В современных усло�
виях, когда нотариальный
акт приобрел повышенную
доказательную силу и оспо�
рить можно только незакон�
ность самого совершения
нотариального действия,
применение видеофикса�
ции имеет особое значение.

В чём же она заключает�
ся?

Нотариус при соверше�
нии нотариального дей�
ствия вправе использовать
стационарные средства ви�
деофиксации, размещае�
мые в помещениях нотари�
альной конторы, и мобиль�
ные средства видеофикса�
ции � как в помещении, так
и вне помещения нотари�
альной конторы. При этом
должны быть соблюдены
следующие требования: в
обзор стационарного сред�
ства видеофиксации долж�

но попадать лицо(а), от
имени которого(ых) совер�
шается нотариальное дей�
ствие; обзору камер не дол�
жны препятствовать раз�
личные предметы; видеоза�
пись должна содержать ука�
зание на дату и время ее со�
вершения; видеозапись
должна обеспечивать со�
хранение изображения без
применения цифрового
увеличения в формате, по�
зволяющем идентифициро�
вать лиц, от имени которых
совершается нотариальное
действие, с разрешением
кадра в пикселях не менее
640 x 480.

Обращаем ваше внима�
ние, что лица, обратившие�
ся к нотариусу для соверше�
ния нотариального дей�
ствия, должны быть уведом�
лены о видеофиксации в
устной форме или путем

размещения текстовой и/
или графической информа�
ции, находящейся в зонах
видимости граждан.

При совершении нота�
риальных действий вне по�
мещения нотариальной
конторы нотариус в устной
форме предупреждает лицо
(лиц) об использовании
средств видеофиксации,
факт предупреждения дол�
жен быть отражен в соот�
ветствующей видеозаписи.

Нотариус обеспечивает
хранение материалов ви�
деофиксации не менее пяти
лет.

Передача нотариусом
материалов видеофикса�
ции допускается по требо�
ванию суда, прокуратуры,
органов следствия в связи
с находящимися в их про�
изводстве уголовными,
гражданскими или админи�
стративными делами, а так�
же по запросу нотариаль�
ной палаты в связи с воз�
буждением дисциплинар�
ного производства.

Хусей
ГЕБЕНОВ.

Назия
Рамазановна.
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Екатерина
30 октября 2000 г. р.

У Кати голубые глаза,
русые волосы. Это спокой�
ная, вежливая, исполни�
тельная девочка.

Возможные формы уст�
ройства: удочерение, опека
(попечительство), прием�
ная семья.

Тел. регионального
оператора (Министер�
ство образования и науки
КЧР): 8 (8782) 25�25�54.

КАЖДАЯ новая ме�
даль спортсме�

нов из Карачаево�
Черкесии является
для нас предметом
большой гордости.

На днях поводом
для такой гордости по�
служила блестящая по�
беда одного из моло�
дых и перспективных
дзюдоистов республи�
ки, воспитанника спор�
тивной школы «Олим�
пик» Кемала Каитова на
чемпионате России по
самбо среди юношей
до 18 лет в г. Кстово Ни�
жегородской области.

На пути к победе Кемал провел семь схваток. Все вы�
играл досрочно � «иппоном». А в финале встретился с
соперником из Москвы Денисом Бакановым и на первой
же минуте поединка молниеносным броском уложил со�
перника на лопатки. По словам тренера спортсмена Юрия
Чомаева, отныне на парня возлагаются большие надежды
в мире большого спорта. Ведь его несгибаемая воля к
победе постоянно приводит к успеху.

Как сообщил президент Федерации КЧР по дзюдо Ас�
лан Бостанов, у Кемала есть все шансы стать чемпионом
мира по самбо, выиграв первенство мира по самбо, борь�
бе на поясах и дзюдо среди юношей до 18 лет.

Каков он в жизни, Кемал Каитов? Чтобы познакомиться
с ним, я побывала недавно в спортивной школе «Олим�
пик», где и тренируется спортсмен. Серьезный, воспитан�
ный и скромный парень, разговорить его оказалось делом
непростым. Единственное, что он гордо прокомментиро�
вал: «Спорт занимает главное место в моей жизни».

Сейчас Кемал усиленно готовится к первенству мира
по самбо, которое пройдет в октябре в Румынии. Надеем�
ся, что воспитанник спортивной школы «Олимпик» вновь
подтвердит свои лидерские позиции.

Марина БАТЧАЕВА.
На снимке: Кемал КАИТОВ с президентом Федера


ции КЧР по дзюдо Асланом БОСТАНОВЫМ.

В ЭТОМ году исполняет�
ся 80 лет со дня выхода

второй, завершающей, кни�
ги романа�дилогии Хасана
Аппаева «Чёрный сундук»,
который по праву считает�
ся энциклопедией народ�
ной жизни дореволюцион�
ного Карачая. Это первое
многоплановое произведе�
ние крупного жанра карача�
евской литературы. Народ�
ный поэт Карачая Азамат
Суюнчев писал: «В карача�
евской литературе нет ро�
мана, по глубине и содер�
жанию, художественной
ценности равного «Чёрному
сундуку», составляющему
национальную гордость и
выражающему характер, са�
мобытность, эпоху, мироо�
щущение народа. По сей
день нас волнуют блиста�
тельно созданные образы
действующих лиц и мастер�
ски вплетённые в повество�
вание, словно в венок соне�
тов, пословицы, поговорки,
притчи, легенды, � то, что
составляет богатство, муд�
рость и колорит языка»…

Собственно, и название
романа тесно связано с
фольклором. В известном
нартском эпосе о богатыре
Сосруке, сразившем злоб�
ного эмегена (дракона),
именно в чёрном сундуке
хранился волшебный меч
чудовища, олицетворявше�
го враждебные народу
силы. И «сундук» этот сим�
вол не только несчастья уг�
нетённого народа, но и его
жизни, замкнутой в горах.

Автор романа Хасан Ап�
паев (1905�1938 гг.) родил�
ся в а. Карт�Джурте в семье
животновода. Это древнее

ИЩУ МАМУ И ПАПУ

Спорткурьер

ВЫХОДИТ,
ЧТОБЫ ПОБЕЖДАТЬ!

В ПАРКЕ культуры и
отдыха «Зеленый

остров» города Чер�
кесска прошли такти�
ческие занятия для
студентов второго,
третьего и четвертого
курсов технологичес�
кого колледжа, кото�
рые обучаются по спе�
циальности «Защита в
ЧС». Подобные занятия
� это дополнительная
возможность для сту�
дентов получить необ�
ходимые знания и навыки по спасательному делу, от�
работать на практике все темы лекционных занятий.

Сборы были максимально приближены к реальным ус�
ловиям. Программа подготовки будущих спасателей пре�
дусматривала такие дисциплины, как спуск по склону, на�
весная переправа, транспортировка условно пострадав�
шего по пересеченной местности, разбивка базового ла�
геря.

� Организация и методика проведения теоретических
и практических занятий позволяют вооружить студентов
системой разносторонних знаний, выработать у них необ�
ходимые навыки и умения, развить физические силы и пси�
хологически подготовить к профессиональной деятельно�
сти. Конечно, времени было мало, но мы постарались дать
участникам именно тот минимум знаний, который необхо�
дим, � отметил руководитель курса Евгений Русин.

Пресс�служба ГУ МЧС России по КЧР.

СБОРЫ БЫЛИ ПРИБЛИЖЕНЫ
К РЕАЛЬНЫМ УСЛОВИЯМ

Из твоих глаз я раздобыла искру. Я хотела огонь
зажечь и тебя согреть. Но ты ко мне не пришел.
Тишина безмолвно закрыла мои двери. Ты не пришел.
И тогда твоей искрой я подожгла свое сердце.

* * *
Мои слова негромки, так же как мое сердце... Они,

наверное, не касаются твоего слуха. Но ведь суть
родника не журчать, а утолять жажду, подобно ай%
рану.

* * *
Ты % мой должник, я при всех к тебе подойду и

возьму назад день нашей первой встречи. Чтобы ты
позабыл мое имя и час, когда ты поклялся: «Навеки
вместе».

Я отниму у тебя этот день. Пусть он станет
болью, моей печалью, и пусть та, которая ни в чем
перед нами не виновата, ничего не знает о нашей
первой встрече.

* * *
Я увидела тебя. Солнце взошло в груди моей. Го%

лубыми стали небеса надо мной. Голубыми стали реки
у ног, чистотой засияли горы вдали.

Я увидела тебя. Возликовала земля. Стая птиц
вознеслась высоко в небо. Мать в глаза мне глядела
в тревоге.

Я увидела тебя. Наши глаза признались друг другу
в любви. Но ресницы мои непокорные стали вдруг
завесой для взгляда. Все равно я видела только тебя
сквозь эту завесу.

Я увидела тебя!
* * *

Но если бы встретился мне даже в пустыне чело%
век, на тебя похожий, я бы сказала: «Как прекрасна
эта земля!»

* * *
Знаешь ли ты, что в горах никогда не поют в

одиночку? А ты уединения ждешь, зачем?
Может, ты оттого одинок, что в песне твоей так

много печали? А быть может, ты просто остался
один, без любимой? Так пой же вместе со мной!

ЕСТЬ писатели, которые
сразу и навсегда уже

первым своим произведе�
нием, первой своей книгой
занимают прочное место в
истории родной литерату�
ры.

Известная писательница
и литературовед Назифа
Кагиева, которой в 2015
году исполнилось бы 80 лет,
бесспорно, принадлежит к
их числу. Из�под её талант�
ливого пера на протяжении
нескольких десятилетий на�
пряженной творческой ра�
боты вышло несколько ро�
манов, повестей, серьезных
исследований о художе�
ственном мире ряда масте�
ров слова родной Карачае�
во�Черкесии. Среди них
широко известные моно�
графии о творчестве клас�
сиков карачаевской литера�
туры Халимат Байрамуко�
вой и Османа Хубиева, из�
данные в 1966 и 1970 годах
в Черкесске.

О Назифе Магометовне
написано много. Не сомне�
ваюсь, еще больше будет
написано о ней и её много�
гранном творчестве в буду�
щем.

По�особому дар писа�
тельницы, на мой взгляд,
раскрылся в её лирических
миниатюрах.

Вспоминаю случай мно�
голетней давности. Было
это, наверное, во второй
половине 80�х годов уже
прошлого века. Оказавшись
в Москве, как всегда, не мог
не зайти в большой книжный
магазин на Калининском
проспекте. У отдела «Лите�
ратура народов СССР» (был
такой, причем занимал он

ЧТОБЫ ИСКРА ЛЮБВИ
НИКОГДА НЕ ПОГАСЛА

достаточно большую пло�
щадь) оказалась большая
очередь. Не сразу стоявшие
передо мной, в основном
москвичи, смогли толком от�
ветить, книга какого автора
вызвала такой интерес у же�
лавших её заполучить. Оста�
валось только гадать. Нео�
жиданно кто�то из очеред�
ников произнес: «Дают кни�
гу какой�то кавказской по�
этессы». «Непременно это
или Фазу Алиева, или Хали�
мат Байрамукова, то ли Фо�
усат Балкарова, то ли Тан�
зиля Зумакулова», � сразу

мелькнуло в голове. А когда
до меня дошла очередь (в
руки давали только по одно�
му экземпляру), увидел не�
большую по размеру кни�
жечку зеленоватого (если не
ошибаюсь) цвета и на ней
имя автора � «Назифа Каги�
ева» и название � «На голу�
бой ладони зари». Это был
первый сборник лирических
миниатюр известной в Кара�
чаево�Черкесии писатель�
ницы и ученого�литературо�
веда, переведенный на рус�
ский язык и ставший досто�
янием широкой читательс�
кой аудитории. В то далекое
время я еще не был знаком
с Назифой Магометовной.
Наша встреча произошла
значительно позже.

Первая, небольшая по
размерам книга миниатюр
Назифы Кагиевой давно уже
стала библиографической
редкостью. К сожалению,
по ряду причин не числится

она и в моей личной биб�
лиотеке, хотя очень доро�
жил ею. А спустя несколько
лет в московском издатель�
стве «Советский писатель»
вышла вторая книга Назифы
Кагиевой, написанная в
этом же жанре, «Я увидела
тебя». Обе книги, надо ска�
зать, были тепло встречены
читателями тогда большой
страны. Миниатюры Н. Ка�
гиевой, каждая из которых
есть неповторимый мир ав�
тора, концентрация его ми�
ровидения, бесспорно, на�
писаны в лучших традициях

восточной поэзии, взра�
щенной на суфийской фи�
лософии, всегда вызываю�
щей неподдельный интерес
и внимание.

И все же, чем было выз�
вано обращение писатель�
ницы к этому не совсем лег�
кому жанру литературы?
Более 20 лет назад Назифа
Магометовна рассказала об
этом в нашей беседе в рам�
ках радиопередачи «Лите�
ратурные встречи».

«К художественному
слову, � сказала тогда писа�
тельница, � я обратилась
раньше, чем к критике. По�
мню, в старших классах в
Киргизии пыталась писать
поэмы, подражая Лермон�
тову. Тоска по родине, по
Кавказу моих родителей
(моя мама сочиняла свое�
образные песни о Родине) �
все это повлияло на меня.
Вспоминаю, как читала
«Мцыри» в саду, прячась от

всех, даже попыталась на�
писать поэму на русском
языке о Кавказе. А когда
поступила в университет,
поняла, почувствовала, что
поэмы писать я не смогу, и
все уничтожила. Миниатю�
ры начала писать значи�
тельно позже. Они пришли
каким�то образом сами.
Первые миниатюры написа�
ла рано утром, когда на бал�
коне чистила картошку.
Солнце уже встало и ярко
осветило все вокруг. В го�
лову лезли слова, создавав�
шие образы. Всего за не�

сколько дней написала сра�
зу 24 миниатюры. Многие
из них впервые прозвучали
именно на радио Карачае�
во�Черкесии».

Разумеется, миниатюры,
при всей кажущейся их про�
стоте, рождаются не так
просто. Образно говоря, это
отшлифованный алмаз, об�
рамленный во все цвета ра�
дуги. Этим обрамлением
является дар Божий, кото�
рым сполна была наделена
Назифа Магометовна.

Вспоминая работу над
первым сборником мини�
атюр, Назифа Магометовна
отмечала огромное влияние
Пушкина, Низами, Гете и
Байрона. Именно их произ�
ведения в определенной
степени формировали век�
тор её поэтического мышле�
ния, концепцию авторского
видения предмета эстети�
ческого внимания писатель�
ницы.

Темы миниатюр и их об�
разы приходили, как прави�
ло, по утрам и на закате ухо�
дящего дня. В них были ак�
кумулированы мироощуще�
ние и глубокие мысли авто�
ра. Она успевала только за�
писывать, чтобы зажженная
в сердце искра любви ко
всем и всему преждевре�
менно не погасла. Ибо её
величество Муза, как заме�
тила тогда в нашей беседе
Назифа Магометовна, чрез�
вычайно капризная дама, не
всегда подчиняющаяся че�
ловеческим прихотям и сла�

бостям.
Все лирические мини�

атюры Назифа Магометов�
на писала на родном кара�
чаевском языке. Родной
язык, как верно считала пи�
сательница, сохраняет не
только свежесть нанесен�
ных на холст красок, но и
создает неповторимый ор�
намент, что позволяет зна�
чительно глубже проникнуть
в смысловой оттенок слов,
рожденных работой души и
сердца. И можно предста�
вить потому, как порой со�
всем нелегко переводить
такие вещи, выносить их на
суд большой аудитории.

Невероятно трепетно,
если не сказать принципи�
ально, относилась Назифа
Магометовна к переводу.
Впрочем, многие переводы
миниатюр Кагиевой сдела�
ны на высоком профессио�
нальном уровне. Тем не ме�
нее перевод � это далеко не

оригинал.
Назифа Магометовна

признавалась много лет на�
зад в нашей беседе: «Я не
люблю рифмованные стихи.
У меня же не стихи, а стихи
в прозе. У меня внутренняя
гармония, а переводчики
иногда нарушают эту внут�
реннюю гармонию. Можно
ведь в трех словах создать
миниатюру. Как, например,
японские хокку. А если те�
ряешь ту основу, на которой
держится произведение,
оно становится другим.
Иногда пишу на русском.
Вот одно из них. «Говорят,
на свете тысячи народов.
Сто тысяч у них языков. Не�
правда это. Неправда, что
люди лицом не похожи. Не�
правда, что язык одних не
понятен другим, неправда.
На груди Вселенной всего
два народа. Народ мужчин �
ликующий и сильный, доб�
рый и ласковый глаз нужен
за ним. А в сердце, сердце
звезды голубой живет еще
народ другой. Это мы � жен�
щины, чья душа навеки сли�
лась с теми, кого женщина
сама на свет родила». Как
видите, здесь мне рифма не
нужна. Мне нужна какая�то
внутренняя гармония. То,
что я хочу сказать через
доброту, через благопоже�
лание кому�то. А кому�то �
это значит всей земле, всей
Вселенной».

Весомость и значитель�
ность последней фразы на�
ходит свое яркое отражение
практически во всех мини�
атюрах Назифы Магометов�
ны Кагиевой, ставших одной
из золотых страниц много�
национальной литературы
Карачаево�Черкесии. Неко�
торые из них в переводах
Марианны Роговской мы
предлагаем вниманию на�
ших читателей.

М. НАКОХОВ.

* * *
Где же ты?
Почему не приходишь ко мне весенним дождем?
Где же ты? Почему мне навстречу не выйдешь

подснежником, пробившимся из%под земли?
Где же ты?..

* * *
Другие, сердцу чужие, меня окружили, стеснили

меня. Дарили цветы, и в любви мне клялись, и встреч
искали со мной.

Ты один проходил стороной.
Ты один не видел меня.
И тогда я пошла за тобой.
Я уже не иду, а бегу.
Но догнать до сих пор не могу.

* * *
Подобно правде, любовь только одна.
Больше чести мне дорога она.
Еще мне нужно, чтобы ты верил мне. Увижу сомне%

нья в твоих глазах, стану чужой тебе навсегда, стану
чужой для всех в ауле родном. Пусть равнодушно
роют могилу мне, живою сама в могилу сойду и вслед
за любовью моей от горя умру.

* * *
Сто штыков пусть вонзятся в грудь мою,
Сто пуль пусть пробьют сердце мое –
Если бы все они были твоею рукою посланы –
Не отстранилась бы я, умереть не боялась.
A только просила б:
«Прицелься, прицелься еще раз».
Знаю я: когда целятся, смотрят пристальней, и

один твой взгляд исцелил бы все раны мои.
* * *

То, что терзает тебя, выкинь из сердца.
Не скрывай свою боль от меня.
То, что гложет душу твою, %
Разрывает сердце и мне.
А молчу я лишь потому.
Что надеюсь % и сам ты
Почувствуешь это.

* * *
Не люблю я базаров и магазинов.
Но если б узнала,
Что там улыбка твоя продается,
Простояла б всю жизнь я в очередях.
Даже если бы знала, что не достану.
Чтобы завистью чудной завидовать тем,
кому повезло.

* * *
Поклонитесь мне, ангелы,
И ты поклонись, сатана.
Опусти непокорную голову.
Так велел сам Аллах.
Он меня сотворил.
Первым встал предо мной на колени.
Поклонитесь мне, ангелы!
Женщина я!
И гореть и согреть могу.
Но и жить, как никто, умею!
Вновь воскреснув,
Огонь в очаге разведу,
Дом согрею, детей покормлю.
Потому что я % женщина!
Женщина % Я.

* * *
Или мир очерствел.
Или я ослепла совсем.
Не пойму, отчего
Разучились мы улыбаться.
Восхищаться мы перестали.
Все степенны и важны,
И такие все деловые.
Лишь кивком головы мы приветствуем друга,
О тепле его рук позабыв.
Я хочу быть другой.
Мне так хочется чаще смеяться.
Быть счастливой в объятиях друга,
А случится, % и горько поплакать
В трудный час у него на груди...

Перевод М. Роговской.

Круглая дата

СОКРОВИЩА
«ЧЁРНОГО
СУНДУКА»

селение являлось храните�
лем горских традиций и
центром мусульманской
религии Карачая. Вблизи
находился свинцово�сереб�
ряный рудник Эльбрусский,
где в основном работали
русские горняки, что имело
немаловажное значение
для карачаевцев в общении
с представителями про�
мышленного производства,
каковым является Семён,
один из главных персона�
жей романа. В «Чёрном сун�
дуке» есть намёки на то, что
этот человек неслучайно
попал на рудник, видимо, он
прислан сюда для ведения
подпольной партийной ра�
боты среди горской бедно�
ты. Классовая правда, носи�
телем которой он является,
пробивает себе дорогу
сквозь тьму недоверия и
предрассудков. Семён за�
воёвывает уважение у Иб�
рагима, Канамата, Байды�
мат и сам искренне привя�
зывается к этим простым
сердечным людям…

Для своего времени Ха�
сан Аппаев был весьма про�
свещённым человеком и
блестящим представите�
лем зарождающейся горс�
кой интеллигенции. После
окончания в 1926 году юри�
дической школы в Ростове�
на�Дону работал в правоох�
ранительных органах, яв�
лялся прокурором автоном�
ной области. Затем была
учёба в Северо�Кавказском
индустриальном институте
в Новочеркасске. Часто бы�
вая в Ростове, Х. Аппаев
посещал литературные
объединения, отсюда по�
явилась тяга к публицисти�
ке, первым опытам в жур�
налистике. Над романом
«Чёрный сундук» он начина�
ет работать в 1931 году, и
первая книга, вышедшая

через несколько лет, вызы�
вает необычайный интерес
у читателей, получает высо�
кую оценку у литераторов.
Так, с прекрасными отзыва�
ми о романе выступили в
печати критики Ислам Кара�
чайлы, будущий профессор
Умар Алиев, другие. Произ�
ведение, ставшее хресто�
матийным, изучается в
средней и высшей школе в

Карачаево�Черкесии и Ка�
бардино�Балкарии, не раз
инсценировалось в драмте�
атрах обеих республик.
Текст романа использовал�
ся при составлении различ�
ных словарей, в том числе
«Толкового словаря карача�
ево�балкарского языка».

Блестящий анализ рома�
на «Чёрный сундук» в своей
книге «Очерки истории ка�
рачаево�балкарской лите�
ратуры» представила заслу�
женный деятель науки КЧР
Асият Караева: «Автор выс�
тупает не только как умелый
бытоописатель, но и как
мастер психологических
характеристик. В произве�
дении существенное место
занимают пейзажные зари�
совки, несущие различные
эмоциональные и социаль�
но�психологические функ�
ции. Вот как даётся картина

горного аула, что заперт в
ущелье, как в каменном сун�
дуке: «Спотыкаясь и обго�
няя друг друга, вырывают�
ся из�под вечных снегов
освобождённые горные
воды, гулко и стремительно
падают потоками вниз, сли�
ваются в глубокой теснине
ущелья и несут их дальше к
морю, чтобы влиться в него.
Посмотришь сверху на аул �

широкие, раскрытые небу
дымари, поднимающиеся
над земляными крышами,
напоминают дымящиеся
жерла пушек. Стоит только
людям, здесь родившимся
и прожившим жизнь, вые�
хать из аула, как им чудит�
ся, будто уехали они за три�
девять земель и не смогут
найти обратную дорогу. По�
этому, видно, некоторые так
и состарились, не выезжая
из аула никуда».

Авторской речи, как и
речи героев, присущи па�
раллели между миром при�
роды и человеческими от�
ношениями. Так даётся
изображение сияющего ве�
сеннего дня: «На ветке ши�
повника, растущего в кеше�
не (надземный склеп), рас�
качивается синица. Она то
заливается песней, то про�
ворно чистит грудку. Возве�

щая конец зимы, выгляды�
вают из прошлогодней су�
хой травы подснежники».

О непреходящей ценно�
сти романа «Чёрный сундук»
мы беседуем с заслужен�
ным учителем КЧР, препода�
вателем родного языка
Нижнетебердинской СОШ
Х. Азаматовой. Халимат
Иссаевна к тому же в соав�
торстве с Азаматом Суюн�
чевым написала учебники
по карачаевской литерату�
ре.

� Интересен ли «Чёрный
сундук» современным де�
тям, не выпускающим из рук
что в городе, что в ауле гад�
жеты последних моделей?
И как вы трактуете револю�
ционные события, борьбу
угнетённых с угнетателями,
явное осуждение духовен�
ства того времени? Ведь
произведение, хоть и талан�
тливо написанное, рельеф�
но отражает идеологичес�
кий заказ 30�х годов ушед�
шего столетия…

� Безусловно, основную
сюжетную линию романа
составляет вражда двух со�
циальных групп. С одной
стороны � богач Кыямыт,
старшина Баймурза, эфен�
ди Мухаммат�Амин, с дру�
гой � бедняки Темурка, Ка�
намат, рабочий рудника Се�
мён. Но по большому счёту
речь идёт о противоборстве
добра и зла, о человеческих
пороках и благородстве,
чести и бесчестии, эти темы
узнаваемы и сегодня. К при�
меру, изображая богатство
Кыямыта, автор подчёрки�
вает его скупость. В его
роскошно убранном ковра�
ми, фарфором, кинжалами
с золочёными рукоятками
доме, где на видном месте
висит портрет царя Нико�
лая, никто не живёт. Это всё
показуха для гостей. Сам

Кыямыт ютится в сакле, где
коптит лампа без стекла.
Звериную жестокость по
отношению к слабым Кыя�
мыт передал своему сыну
Кандауру, который выгнал
Темурку с коша, не уплатив
ему за год. Затем убил дру�
гого батрака. Образ народ�
ного лидера Канамата напи�
сан в романтическом стиле,
он смел и мужественен, он
освободил из тюрьмы Се�
мёна и его товарищей, зем�
ляки за ним как за камен�
ной стеной…

� Известно, что совре�
менные школьники не осо�
бо охочи до чтения художе�
ственной литературы на
любом языке…

� Задача учителя словес�
ности � заинтересовать уча�
щихся интригой сюжета,
особенно захватывающими
отрывками изучаемого про�
изведения, вызвать класс
на дискуссию. Разумеется,
острая нехватка часов, от�
ведённых на роман «Чёрный
сундук», не даёт в полной
мере закрепить в сознании
учеников все сокровища
родной речи, богатства
фольклора, но мы исполь�
зуем бессмертный текст
ещё в диктантах, изложени�
ях. И я уверена, и образные
обороты речи, и меткие
метафоры, и богатая лекси�
ка останутся в памяти уча�
щихся.

Безусловно, подлинно
гуманистические, патрио�
тические мотивы романа
«Чёрный сундук» до сих пор
продолжают волновать
многие поколения читате�
лей. Несомненно то, что к
нему, как к живительному
источнику, будут обращать�
ся люди, кому дороги отчая
земля, свобода, справедли�
вость, вера в лучшее.

 Людмила ОСАДЧАЯ.

Память

Назифа КАГИЕВА
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Кадастровым инженером Агаевой Динарой Биаслановной  (квали�
фикационный аттестат  № 09�10�5, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782)
20�34�22; e�mail: dinara.agaeva.90@mail.ru), выполняются работы по под�
готовке  проектов межевания земельных участков с кадастровыми но�
мерами:

09:06:0000000:462;619; расположенного  по адресу: КЧР, Зеленчук�
ский район, СПК «Зеленчук», поле №80п (сенокос). Заказчиком кадас�
тровых работ является Батдыев Хаджи Тейркулович (с. Зеленчукская,
ул.Советская,217 тел. 8 928�922�56�68). 09:06:0000000:9346;
10485;9499;10480;11056; 10051;8239;10766;11222; 11303;9554;11143;
11285;8055;11305;9497;9684;8403; 11344;9298;8067;10688;10422;
11059;9804;11081;8282;9717;9894;8451;8655;11133;9047;10761;8400;10483;нет
в ГКН; нет в ГКН;нет в ГКН;нет в ГКН; нет в ГКН; расположенного  по
адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Кардоник», поле №54(паш�
ня).09:06:0000000:9194;9214;10454;8853;9927;8437; расположенного  по
адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Кардоник», поле №8(пашня).
Заказчиком кадастровых работ является Аджиев Казимир Абу�Юсуфо�
вич (ст. Кардоникская, ул. Мира,10, тел. 8�928�397�10�15).С проектом
межевания земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Чер�
кесск, ул. У. Алиева, 6.Возражения, дополнения, предложения по дора�
ботке проектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г.
Черкесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, тел. 26�01�
37), настоящим извещает о проведении кадастровых работ
по подготовке межевого проекта в отношении ЗУ, образо�
ванных в счет выделяемых земельных долей из общей
долевой собственности по адресу: КЧР, Прикубанский рай�
он, СХА им. «Красных Партизан» с к. н. 09:02:0000000:7144,
7145, 9996, 10000, 10003; сельхозугодия урочище Ленивое,
поле (участок) № 13, площадью – 2,0 га каждому.

Заказчиком кадастровых работ является Батчаев Хасан
Сарыбашевич (КЧР, Прикубанский район, с. Привольное,
ул. Космонавтов, 55, тел. 89283952667).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова�
ния местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР,
г. Черкесск, пр. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. № 5, 9.03.2016
г. в 10�00 часов.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по ад�
ресу: г. Черкесск, пр. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. № 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
екта межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, пр. Ле�
нина, д. 2, 2�й этаж, каб. № 5.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом
межевания земельного участка. ООО «Межевик» в лице када�
стрового инженера Нагаева Романа Мухамедовича (КЧР, Ха�
безский район, а. Псаучье�Дахе, ул. Садовая, 1, эл. почта
nagaev.roman@gmail.com, тел. 8(918)714�61�41), выполняет
кадастровые работы для образования земельных участков,
выделяемых из общей долевой собственности СКП «Абазакт»,
(пашня), поле № 4, исходные номера земельных участков
09:03:0000000:336; 61, (сенокос), в 1,5 км западнее от а. Аба�
закт, исходные номера земельных участков 09:03:0000000:336;
341, (пастбище), в 1,5 км юго�западнее от а. Абазакт, исход�
ные номера земельных участков 09:03:0000000:336, (пашня), в
полях № 13 и № 1, исходные номера земельных участков
09:03:0000000:341, (пастбище), в 0,5 км северо�западнее от а.
Абазакт, исходные номера земельных участков
09:03:0000000:341, (пастбище), в западной части а. Абазакт,
исходные номера земельных участков 09:03:0000000:222; 219;
223; 221; 224; 220.

Заказчиком кадастровых работ является Кушпов Георгий
Ильясович (КЧР, г. Черкесск, ул. Космонавтов, 35, кв. 145, тел.
8(906)443�86�12).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. У.
Хабекова, 83.

Возражения относительно размера и местоположения гра�
ниц земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: КЧР, Хабезский район,
а. Хабез, ул. У. Хабекова, 83.

Администрация Прику�
банского муниципального рай�
она выделяет в аренду земель�
ный участок из категории зе�
мель населенных пунктов, для
ведения личного подсобного
хозяйства, общей площадью
1000 кв. м, расположенный по
адресу: КЧР, Прикубанский
район, пос. Кавказский, ул. Та�
таркулова, 17, с кадастровым
номером 09:02:0080101:2778.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опуб�
ликования объявления по ад�
ресу: п. Кавказский, ул. Лени�
на 26, каб. № 23.

Администрация Хабезс�
кого муниципального района
проводит предварительное со�
гласование для предоставле�
ния в аренду земельного учас�
тка мерою 5000 кв. м, располо�
женного по адресу: КЧР, Хабез�
ский район, а. Хабез, в северо�
восточной части, участок № 1,
категория земель: земли насе�
ленных пунктов, для ведения
личного подсобного хозяйства.

Граждане, заинтересован�
ные в предоставлении земель�
ного участка могут ознако�

миться со схемой расположе�
ния земельного участка по
адресу: КЧР, Хабезский район,
а. Хабез, ул. Советская, 27.

Администрация Карача�
евского муниципального рай�
она предоставляет в аренду
земельные участки: из катего�
рии земель сельскохозяй�
ственного назначения, с када�
стровым номером
09:09:0011001:270, площадью
20000 кв. м, для сенокошения
и из категории земель сельс�
кохозяйственного назначения,
с кадастровым номером
09:09:0020901:360, площадью
3957 кв. м, для ведения лично�
го подсобного хозяйства.

Утерянный аттестат об
основном общем образовании
№ 9911738, выданный сред�
ней общеобразовательной
школой  а. Эрсакон Адыге�
Хабльского района в 2005 г. на
имя Кабардаевой Алины Мус�
совны, считать недействи�
тельным.

Утерянный аттестат о
среднем (полном) образова�
нии АА № 0007658, выданный
средней школой п. Коста Хе�
тагурова в 2008 году на имя
Акбаева Арсена Исмагильеви�
ча, считать недействитель�
ным.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Извещение о проведении аукциона
15 марта 2016 года

1. Администрация Ногайского муниципального района сооб�
щает о проведении аукциона на право  заключения договоров
аренды земельных участков находящихся в государственной или
муниципальной собственности.

Документацию о проведении  аукциона можно получить в
рабочие дни с 9 февраля 2016 года по 9 марта 2016 года  с 10.00
до 16.00 по местному времени по адресу: 369340, п.Эркен�Шахар,
ул. Некрасова, 16.

Документация также размещена  на   официальном  сайте
администрации Ногайского муниципального района �
www.noghay�rayon.ru, а также на официальном сайте Российс�
кой Федерации в информационно�телекоммуникационной сети
Интернет на сайте www.torgi.gov.ru  или согласно поданному
заявлению по адресу: п. Эркен�Шахар, ул. Некрасова, 16, теле�
фоны 8 (87870) 5�39�09;  5�43�61.

2. Основание проведения аукциона:
� распоряжение администрации  Ногайского муниципального

района от 20.01.2016  № 12 «О проведении аукциона на право
заключения договоров аренды земельных участков, находящих�
ся в государственной или муниципальной собственности»;

3. Заявитель подает заявку на участие в аукционе Органи�
затору аукциона по установленной  форме с приложением всех
документов, перечень которых  указан в документации о про�
ведении аукциона.

Заявки подаются по каждому лоту отдельно.
Дата  начала приема заявок на участие в аукционе:  9 фев�

раля 2016 года с 10.00 по местному времени.
Дата окончания приема заявок  на участие в аукционе: 9

марта 2016  года  в 16.00 по местному времени.
Дата, время  и порядок определения участников торгов: 10

марта 2016 года в 11.00 по местному времени, в здании адми�
нистрации.

Осмотр предмета аукциона на местности осуществляется
самостоятельно.

Заявки с прилагаемыми к ним документами принимаются
представителем Организатора аукциона с 10.00 до 16.00 по
местному времени по рабочим дням по адресу:  п.Эркен�Шахар,
ул. Некрасова, 16, здание  администрации муниципального рай�
она.

Извещение об отказе  в проведении торгов публикуется не
позднее 5 дней со дня  принятия решения об отказе в прове�
дении торгов.

4.  Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в раз�
мере 20 процентов начальной цены размера арендной платы.
Основанием для  внесения задатка является  заключенный с
Организатором аукциона договор о задатке.

Задаток перечисляется  на  счет�получатель:  Администра�
ция Ногайского муниципального района 369340,Карачаево�Чер�
кесская Республика, Ногайский район, п. Эркен�Шахар, ул.
Некрасова,16, р/с 40302810000003000050, л/с 05793062360
Отделение – НБ Карачаево�Черкесская Республика, БИК 049 133
001, ИНН/КПП 0918001008/091801001.

Задаток должен  поступить на указанный счет не позднее
срока окончания приема заявок.

В платежном поручении в части «Назначение платежа» не�

обходимо указать: «задаток  за участие в земельном  аукционе
15 марта 2016 года,   лот  № ____».

5. Регистрация  участников аукциона проводится  15 марта
2016  года 11. 00 по местному времени по адресу: п. Эркен�
Шахар, ул. Некрасова, 16.

Аукцион проводится 15 марта 2016 года  в 11.10 по мест�
ному времени, место проведения аукциона: п.Эркен�Шахар, ул�
.Некрасова, 16, здание районной администрации.

Аукцион  проводится согласно аукционной документации.
Изменение разрешенного использования земельного учас�

тка в течение срока действия договора аренды не допускается.
Предмет аукциона:
Лот №1. Право на заключение договора аренды земельного

участка из земель населенных пунктов для строительства ма�
газина, общей площадью 300 кв.м., с кадастровым номером
09:01:0080003:441, расположенного по адресу: КЧР, Ногайский
район, а. Адиль�Халк, по ул.Джелябиева.

Начальная цена предмета аукциона (начальный размер го�
довой арендной платы) – 5000 рублей.

Сумма задатка (20% от начальной цены предмета аукциона)
– 1000 рублей.

Шаг аукциона (3% от начальной цены предмета аукциона)
– 150 рублей.

Границы земельного участка определены в кадастровом пас�
порте.

Ограничения (обременения) земельного участка: нет.
Вид права – аренда. Срок аренды – 3 года.
Технические условия подключения (технологического присо�

единения) объектов к сетям инженерно�технического обеспече�
ния:

Согласно данным Адыге�Хабльские РЭС КЧ филиала ОАО
«МРСК Северного Кавказа», Черкесск:

� Для электроснабжения проектируемого объекта «магази�
на» существует техническая возможность присоединения к элек�
трическим сетям по ул.Джелябиева.

� Для получения технических условий, необходимо подать
запрос – заявку на выдачу технических условий подключения
(технологического присоединения) объекта капитального стро�
ительства к электросетям в Адыге�Хабльские РЭС КЧ филиала
ОАО «МРСК Северного Кавказа», Черкесск с указанием вели�
чины необходимой заявленной нагрузки.

Лот № 2. Право на заключение договора аренды земельно�
го участка из земель сельскохозяйственного назначения для
ведения крестьянско�фермерского хозяйства, общей площадью
20000 кв.м., с кадастровым номером 09:01:0160002:1348, рас�
положенного по адресу: КЧР, Ногайский район, территория Икон�
Халкского СП, в восточной части а.Икон�Халк.

Начальная цена предмета аукциона (начальный размер го�
довой арендной платы) –5000 рублей.

Сумма задатка (20% от начальной цены предмета аукциона)
– 1000 рублей.

Шаг аукциона (3% от начальной цены предмета аукциона)
– 150 рублей.

Границы земельного участка определены в кадастровом пас�
порте.

Ограничения (обременения) земельного участка: нет.
Вид права – аренда. Срок аренды – 3 года.
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Телефон отдела рекламы

26�36�34
Теперь ваши объявления, а также

рекламу вы можете разместить
и на сайте газеты «День республики»

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

ДОКЛАД
Уполномоченного по правам ребенка
в Карачаево�Черкесской Республике

Продолжение.
Начало в № 140, 144,

148, 149, 150�151,152,
153, 158�159, 160, 164,
169, 170�171, 174�175,
184, 189, 198�199, 200,
201, 2, 3�4, 5, 6, 9, 10,

13, 15�16.
Еще один школьный кон�

фликт. Смотришь в несчас�
тные глаза ребенка и пони�
маешь, что все разговоры о
создании дружественной
ребенку среды пока имеют
очень отдаленное отноше�
ние к действительности.

... Ко мне на прием при�
шла мама Максима. В тре�
тий класс мальчик перешел
из другой школы, у него
много грамот и наградных
листов за победы в различ�
ных олимпиадах и за отлич�
ное окончание второго
класса.

После перевода в новую
школу отношения учитель�
ницы с ребенком не сложи�
лись. В течение всего учеб�
ного года учительница гово�
рила, что ребенок не соот�
ветствует ее требованиям,
и советовала родителям
перевести ребенка в другой
класс или школу. Также
предлагался вариант на�
домного обучения. Всё это
произносилось при одно�
классниках, и негативное
отношение учительницы к
Максиму передавалось де�
тям. Конфликт разгорался.
В противостоянии мамы и
учительницы пострадавшим
оказался ребенок. Учитель�
ница заявила, что мама ре�
бенка оскорбляла ее нецен�
зурной бранью.

Мальчишка становится
изгоем в классе. Ребенок
рассказывал, что когда в
классе отмечали дни рож�
дения детей и всем разда�
вали конфеты, то Максиму
конфет не давали, объясняя
это тем, что его родители не
сдали деньги в родительс�
кий комитет.

Несколько раз ребенок
оставался без присмотра.
На втором�третьем уроках
учительница отправляла
Макса домой, не предупре�
див при этом никого из
взрослых, а сама шла с ос�
тальными детьми в бассейн
или библиотеку.

На уроках, опрашивая
весь класс, педагог игнори�
ровал ребенка. В дневнике
у мальчика выставлен мини�
мум оценок, в основном,
отрицательных.

Ребенок со слезами от�
правляется в школу, опаса�
ясь, что его опять унизят. В
результате резко снизилась
успеваемость и возникла

неприязнь к учебе.
 Мной было направлено

письмо в администрацию
города с просьбой разоб�
раться в сложившейся си�
туации, также ребенку была
предоставлена помощь
психолога Атабиевой М.М.,
являющейся заведующей
отделением социального
сопровождения семьи и
детей «Островок надежды».

В свою очередь, управ�
лением образования мэрии
города Черкесска была со�
здана комиссия по прове�
дению служебного рассле�
дования по данной ситуа�
ции. Администрацией шко�
лы был проведен персо�
нальный внеплановый кон�
троль за работой учителя.
По итогам внутришкольно�
го контроля составлена
справка и рекомендации
для учителя. Требования
педагога по ведению днев�
ника, рабочих тетрадей,
подготовке к урокам, вы�
полнению правил внутрен�
него распорядка образова�
тельной организации при�
знаны правомерными. Учи�
телю указано на недопусти�
мость подобного отноше�
ния к ребенку. После обсле�
дования ребенка психоло�
гами был сделан вывод, что
у него завышенный уровень
школьной тревожности.

Психологами были даны
рекомендации родителям,
учителю, составлена инди�
видуальная программа ре�
абилитации ребенка. Мама
отметила, что отношение к
ребенку в классе улучши�
лось, но тем не менее пси�
хологи настоятельно реко�
мендовали перевести Мак�
сима в другую школу. На
сегодняшний день ребенок
обучается в другой школе.
У Максима все хорошо.

Также была проведена
процедура примирения ро�
дителей с учительницей.
Наверное, этот педагог � не�
плохой преподаватель.
Дети получают хорошие
знания. Родители поддер�
живают педагога, объясняя,
что весь класс уже адапти�
ровался к ее требованиям,
а новички тормозят процесс
обучения. Может быть, и
так. Но почему�то никто из
них не задумался, что их
детям, которым всего де�
вять лет, преподали еще
один урок. Взрослый и ум�
ный человек, который в
этом возрасте для них яв�
ляется авторитетом, пока�
зал им, как можно обидеть
того, кто не может тебе от�
ветить, как унизить того, кто
не имеет богатых и влия�

тельных родителей. После
этого все душеспаситель�
ные беседы о доброте,
дружбе и общечеловечес�
ких ценностях не имеют
смысла. Есть предметники,
преподаватели, а есть учи�
теля. Это те, кто не только
дает знания нашим детям,
но и оберегает их души.
Именно они остаются в на�
шей памяти, именно им мы
благодарны спустя долгие
годы.

Я далека от мысли ви�
нить во всем педагогов.
Очень часто неправильное
поведение родителей про�
воцирует эти конфликты. И
мы, беседуя с родителями,
и психологи, проводя тести�
рования, стараемся коррек�
тировать их поведение. Но
я убеждена, что педагог не
имеет права опускаться до
разборок с родителями, и
тем более, расписываться в
своей неспособности нала�
дить отношения с ребен�
ком.

Все эти обращения явно
свидетельствует о том, что
участники образовательно�
го процесса нуждаются в
дополнительном психоло�
гическом сопровождении.
Все чаще появляются обра�
щения о межличностных
конфликтах в детской сре�
де. Ситуация усугубляется
тем, что школы стараются
скрыть информацию о вы�
могательстве денег, ото�
брании сотовых телефонов,
драках, чтобы не портить
себе отчетность.

Все это говорит о слабой
работе классных руководи�
телей, школьных психоло�
гов, администрации школ.
Должны создаваться служ�
бы примирения, которые
будут разбирать возникаю�
щие конфликты и находить
пути их решения. Этот ме�
ханизм, уже существующий
во многих регионах, уже
доказал свою эффектив�
ность. Первые шаги в этом
направлении уже были сде�
ланы. В рамках третьего
этапа благотворительного
марафона «Выход есть � ты
не один», под девизом «Сто
причин для доброты», кото�
рый провели Министерство
труда и социального разви�

тия КЧР и республиканский
реабилитационный центр
«Надежда», были созданы
«Службы разрешения конф�
ликтов». Прошли выездные
сессии в школах муници�
пальных районов КЧР с це�
лью практического и теоре�
тического обучения психо�
логов школ технике медиа�
ции. Задача сегодняшнего
дня � внедрить этот опыт в
школы.

Еще одна группа обра�
щений по нарушениям пра�
ва ребенка на образование
� это жалобы на поборы со
стороны администрации и
педагогов учреждений.

Причем, если раньше
инициатором сбора
средств являлись учителя,
то теперь это чаще всего
делается через родительс�
кие комитеты. Поводы, по
которым с родителей соби�
раются денежные средства,
поражают своей изобрета�
тельностью. От тривиаль�
ных (ремонт, замена комму�
никаций, кровли, окон, две�
рей) до экзотических (по�
купка массажного кресла в
кабинет директора). Все это
зачастую непосильным гру�
зом ложится на плечи роди�
телей, особенно если в се�
мье несколько школьников.

Учителя и так называе�
мые коллегиальные органы
управления (родительские
советы и комитеты) не впра�
ве принуждать родителей к
внесению пожертвований.
Но родители, опасаясь, что
их отказ повлечет неблагоп�
риятные последствия для их
ребенка, чаще всего согла�
шаются на подобного рода
взносы.

Закон разрешает обра�
зовательным учреждениям
привлекать средства от
благотворительности, в том
числе от семей учащихся,
но это не должно носить
принудительный характер.

Не запрещается и оказа�
ние дополнительных обра�
зовательных услуг. Однако
помимо официального
оформления договоров с
потребителями (родителя�
ми) руководители школ обя�
заны предупреждать учас�
тие в таком «бизнесе» штат�
ных преподавателей, если

это приводит к конфликту
интересов.

Небольшое количество
обращений было связано с
проведением ЕГЭ.

...Ко мне обратилась
гражданка П. с просьбой
защитить права её дочери,
которые были нарушены в
день сдачи ЕГЭ по английс�
кому языку. При сдаче экза�
мена у девочки поднялось
высокое давление. Экзаме�
национная комиссия при�
гласила сотрудников мед�
пункта при ЕГЭ, ими был
составлен акт о состоянии
здоровья выпускницы, и
девочку отправили домой,
предупредив, что экзамен
она будет сдавать в резер�
вный день 16 июня 2014 г.
На следующий день класс�
ный руководитель позвони�
ла домой и сказала, что не�
обходимо принести справ�
ку от врача вчерашним или
сегодняшним числом, ина�
че ребенку не разрешат
пересдачу экзамена.

Мною были даны
разъяснения о том, что тре�
бования классного руково�
дителя предоставить справ�
ку о состоянии здоровья
ребенка при сдаче ЕГЭ
«вчерашним числом» неза�
конно. Для комиссии доста�
точно акта, составленного
сотрудниками медпункта,
оказывавшими первую по�
мощь девочке. Выпускницу
допустили к сдаче ЕГЭ по
английскому языку в резер�
вный день на основании
Акта о досрочном заверше�
нии экзамена по уважитель�
ной причине.

Как известно, в тех слу�
чаях, когда у выпускника
был обнаружен телефон,
шпаргалка или зафиксиро�
ван вынос КИМа из экзаме�
национной аудитории, вы�
пускник лишался права пе�
ресдачи в текущем году.
Этот год стал трудным ис�
пытанием и для выпускни�
ков, и для всей системы
образования в целом. Но
самый главный экзамен
республика сдала. Экзамен
на прозрачность и чест�
ность. Педагоги рассказы�
вали мне о том, что у мно�
гих старшеклассников из�
менилось отношение к уче�

бе, появилась мотивация на
получение знаний.

В системе профессио�
нального образования так�
же происходят серьезные
новации. В республике ре�
ализуется «Комплексная
программа развития про�
фессионального образова�
ния Карачаево�Черкесской
Республики на 2013�2015
годы». Материально�техни�
ческое оснащение учрежде�
ний НПО в рамках програм�
мы открывает новые перс�
пективы развития: привле�
чение учащихся, внедрение
новых специальностей, воз�
можность обучения и пере�
обучения рабочих кадров по
заявкам предприятий, реа�
лизация системы опережа�
ющего обучения по про�
граммам различной направ�
ленности.

Гармоничное развитие
детей и подростков невоз�
можно без занятий физ�
культурой и спортом. Пре�
дыдущие 2 года можно на�
звать прорывными в сфере
развития спортивной инф�
раструктуры. Только в 2014
году построены спорткомп�
лекс в с. Дружба, плаватель�
ный бассейн в г. Черкесске,
Дворец спорта в с. Учкекен,
3 футбольных поля.

Вот только один из таких
современных спортивных
комплексов, построенный в
селе Дружба. Физкультур�
но�оздоровительный комп�
лекс, введенный в строй в
этом году, числился в спис�
ке «спортивных долгостро�
ев» с 2008 года. Его строи�
тельство было возобновле�
но в 2012 году в рамках
реализации Соглашения о
сотрудничестве, подписан�
ного Главой Карачаево�Чер�
кесии Рашидом Темрезо�
вым и министром спорта
России Виталием Мутко.

Общая площадь спор�
тивного объекта составля�
ет более 1200 кв. метров
(45x27 м). В состав ФОКа
входят универсальный зал
для игровых видов спорта
размером 18 на 36 метров,
который трансформируется
в баскетбольную и волей�
больную площадки, зал
единоборств, столы для
настольного тенниса, бок�

серский ринг, тренажерный
зал, раздевалки, душевые,
административно�бытовые
помещения. Рядом с ФО�
Ком чуть позже разместит�
ся мини�футбольное поле с
искусственным покрытием.

В Национальной страте�
гии действий в интересах
детей на 2012�2017 гг. од�
ним из главных стратеги�
ческих направлений являет�
ся создание дружелюбной
образовательной среды для
ребенка и как напутствие
современным учителям зву�
чат написанные более полу�
века назад слова выдающе�
гося советского педагога
Василия Александровича
Сухомлинского: «Дети при�
ходят в школу с открытой
душой, с искренним жела�
нием хорошо учиться. Ма�
лыша пугает даже мысль о
том, что на него могут смот�
реть как на лодыря или не�
удачника. Желание хорошо
учиться � красивое челове�
ческое желание � кажется
мне ярким огоньком, озаря�
ющим весь смысл детской
жизни, мир детских радос�
тей. Этот огонек, слабый и
беззащитный, ребенок не�
сет вам, учителю, с безгра�
ничной доверчивостью, и
если вы не замечаете детс�
кого желания, значит, вам
недоступно волнующее чув�
ство ответственности за
настоящее и будущее сво�
их воспитанников. Этот ого�
нек легко потушить неосто�
рожным прикосновением к
детскому сердцу � резким
словом, вызвавшим обиду,
или же равнодушием. Жи�
вительным воздухом для
слабенького огонька жажды
знаний является только ус�
пех ребенка в учении, толь�
ко гордое осознание и пе�
реживание той мысли, что я
делаю шаг вперед, подни�
маюсь по крутой тропинке
познания.

Дать детям радость тру�
да, радость успеха в учении,
пробудить в их сердцах чув�
ство гордости, собственно�
го достоинства � это первая
заповедь воспитания. В на�
ших школах не должно быть
несчастных детей � детей,
душу которых гложет мысль,
что они ни на что не способ�
ны. Успех в учении � един�
ственный источник внутрен�
них сил ребенка, рождаю�
щих энергию для преодоле�
ния трудностей, желание
учиться».

В условиях тотального
влияния Интернета встал
остро вопрос об информа�
ционной безопасности де�
тей. В рамках реализации

подпрограммы «Безопас�
ность образовательного уч�
реждения на 2014�2016
годы» государственной
программы «Развитие об�
разования в Карачаево�
Черкесской Республике на
2014�2016 годы» предус�
мотрены мероприятия, на�
правленные на эффектив�
ное использование сети
Интернет и компьютерного
оборудования в школах рес�
публики.

В Плане первоочеред�
ных мероприятий до 2016
года по реализации важней�
ших положений Стратегии
действий в интересах детей
в Карачаево�Черкесской
Республике на 2012�2017
годы, утвержденной поста�
новлением Правительства
КЧР от 09.10.2012 № 427,
предусмотрен раздел «До�
ступность качественного
обучения и воспитания,
культурное развитие и ин�
формационная безопас�
ность детей».

Для исключения доступа
учащихся к ресурсам сети
Интернет, содержащим ин�
формацию, несовместимую
с задачами образования и
воспитания, в образова�
тельных учреждениях, реа�
лизующих общеобразова�
тельные программы началь�
ного общего, основного
общего и среднего (полно�
го) общего образования,
внедрены и актуализирова�
ны системы исключения
доступа к интернет�ресур�
сам, несовместимым с за�
дачами образования и вос�
питания учащихся (сред�
ства контентной фильтра�
ции и иных аппаратно�про�
граммных и технико�техно�
логических устройств). По�
средством контент�фильт�
ров запрещен весь контент,
кроме проверенных обще�
образовательных ресурсов
России, основных иност�
ранных сайтов образова�
тельной тематики, сайтов
по информационной комму�
никации и новейшим техно�
логиям, сайтов обновления
программного обеспечения
и сайтов для детей младше�
го школьного возраста с
развивающими программа�
ми. Для учителей отдельно
открыт доступ к новостным
образовательным порта�
лам, сайтам методических
объединений и культурных
мероприятий для школьни�
ков.

Л. АБАЗАЛИЕВА,
Уполномоченный по

правам ребенка в КЧР.

Продолжение следует.

водитель на  «ЗИЛ», «ГАЗ», «КамАЗ»; моторист;
инженер по технике безопасности и экологии;
асфальтобетонщик; медработник с сертификатом,
дорожный мастер�прораб.
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